

# EL SOCIALISTA

ORGANO DEL PARTIDO OBRERO

SUSCRIPCIÓN POR TRIMESTRE: España, 1 peseta; Ultramar, 1,25; Portugal, 1,50; Otros países, 1,75. VENTA: Paquete de 80 números, una peseta. Los pagos se efectuarán en libranzas del Giro Mutuo ó en letras de fácil cobro. No se servirá ninguna suscripción cuyo pago no se hubiere efectuado.

APARECE LOS VIERNES

REDACCIÓN Y ADMINISTRACIÓN, HERNÁN CORTÉS, 8, PRAL.  
Horas de oficina: de ocho á diez de la noche.

Las suscripciones se reciben: en Madrid, en la Administración, y en provincias, en el domicilio de las Agrupaciones Socialistas y de los corresponsales del periódico, ó dirigiéndose directamente al administrador. La correspondencia de Redacción, á nombre de Pablo Iglesias; la de Administración, al de Juan José Morato.

## LA SEMANA BURGUESA

Aunque la anterior semana no dijimos nada de la guerra «con el moro» y de la conducta de la Prensa, dos cosas que van inevitablemente unidas, no fué por falta de asuntos, sino por exceso de original.

Aquí tenemos varios recortes, algunos de los cuales podemos utilizar porque no han perdido, para nuestro objeto, su carácter de actualidad, y porque retratan de mano maestra, y desde luego mejor que lo pudiéramos hacer nosotros, á la Prensa mercachifle, sobre la cual debiera caer la sangre derramada en Melilla por nuestros pobres soldados, obligados á defender lo que no les importa.

Del *Diario de Barcelona* son las siguientes líneas, que levantarían ampollas en epidermis más delicada que la de los periódicos que cifran todo su orgullo en el aumento de la tirada:

Los temores y presentimientos que nos inspiraron los sucesos de Melilla desde los primeros momentos, desgraciadamente se han realizado, merced á la funesta influencia de cierta Prensa que hemos de considerar como una calamidad nacional, y llamaremos insensata por no llamarla traidora á la patria. Ella ha empujado al Gobierno y á sus agentes á una acción inmediata contra los moros, y hace pocos días se alababa de que por su influencia se hubiese empezado la campaña contra los rifeños. Si no tiene embotada la conciencia, después de los tristes sucesos del 27, debe sentir hondo remordimiento á la vista de la preciosa sangre de nuestros soldados inútilmente derramada.

Para Africa no necesitamos generales valientes, demasiado inclinados á dejarse marear por las adulaciones de la Prensa callejera; necesitamos generales serenos y de sentido común, que es lo que allí ha faltado.

Las *Provincias*, de Valencia, protesta en estos términos de las portuguesadas con que nos atruenan los oídos los periódicos que, como diría *El Tiempo*, sólo tratan de pluralizar el número de ejemplares:

Debe juzgarse de los sucesos, no con la ligereza indisculpable con que lo hace la mayor parte de nuestra incorregible Prensa; no con esos apasionamientos y fogosidades, que llegan hasta el extremo absurdo y ridículo de pedir un cambio de Gobierno porque han tenido nuestras tropas una jornada infausta en lo que, aunque haya sido trágica, no deja de ser una acción muy secundaria en la iniciada campaña militar. ¿Qué pensará de nosotros la Europa al ver que tal importancia le damos?

Necesitamos curarnos de esta neurosis, propia de pueblos débiles y de razas degeneradas; necesitamos recobrar la virilidad que vamos perdiendo. Prescindamos de las vocingleras jactancias, que tanto se han repetido en el mes que hoy concluye.

Y de *El Tiempo* es este sustancioso suelto:

El pueblo de Madrid se encuentra á diario sorprendido con anuncios parecidos á éste:

«Gran acontecimiento de Melilla.»

«Comprad esta noche *El Eco de la Verdad*.»

¿Verdad que es esto último lo que parece ser el principal objeto del anuncio?

¡Ah, el perro chico!

Felizmente, parece que corren vientos de paz, aprovechando los cuales, *Madrid Cómic* dice en serio, y dando de paso un *palito* á los periódicos que del patriotismo hacen objeto de mercancia:

Puede que no me haga caso el Gobierno, pero yo me lanzo á aconsejarle una cosa.

Puesto que parece que se presenta ocasión de hacer las paces con los moros, debe aprovecharla, prescindiendo de las manifestaciones que pudieran sobrevenir, y de las alharacas de los periódicos que quieren vender unos cuantos ejemplares más con ese motivo.

La nación, la verdadera, la que paga los gastos y da los hombres, no quiere ni ha querido nunca la guerra.

Porque de sobra sabe que por ahí no vamos á ninguna parte... y que no estamos para meternos en aventuras.

Conque... venga una paz honrosa, y á casa, que llueve.

¡Oh, el patriotismo!

Nuestros fondos han bajado en un solo día cinco enteros en la Bolsa de Madrid, y *El Imparcial* nos pone en el secreto con las siguientes líneas:

Mientras tanto, y para mayor viso de verosimilitud á tal balumba de siniestras noticias, personas bien conocidas por su significación política y hasta por su intimidad con elevados personajes aparecían en el terreno de las operaciones bursátiles vendiendo afanosamente, cual si se dieran prisa á salvar sus fondos antes de que sobreviniese el estallido.

Mas al día siguiente nuestros fondos se rehicieron, y *El Imparcial*, después de decir que no hallaba justificada la baja del día anterior, añade:

Pero menos justificado se halla todavía que saliendo notas excesivamente pesimistas de las regiones oficiales para luego llegar á los optimismos de ayer, se dé ocasión á la malicia y

origen á rumores como los que ayer circularon por los centros bursátiles.

Rumores que ¡claro está! el diario patrioter no se atreve á repetir, porque «se resiste á creer que especulen inmoralmente con los sucesos buenos y malos de la patria los que más obligación tienen de servir exclusivamente á ésta».

Y ¿por qué se ha de resistir usted á creer que haya quien se dedique á tales especulaciones? Cada cual explota el negocio como puede: unos haciendo jugadas de Bolsa, y otros tocando todas las mañanas el clarín bélico.

Y todos tan patriotas.

Á propósito de este mismo asunto, *El Herald* ha exhumado esta frase de Thiers, otro patriota:

Á raíz de la terrible guerra franco-prusiana hablaba Thiers en la Asamblea de Burdeos.

Recordaba los esfuerzos de su Gobierno, el arrojado de Gambetta, las dificultades vencidas por los republicanos para liberar el territorio.

Thiers fué interrumpido por una voz indignada.

—Hablad—dijo la voz—, hablad del patriotismo de los franceses que cubrieron el empréstito de mil millones.

—Es verdad—exclamó Thiers—, es verdad; había olvidado aquel patriotismo al 6 por 100.

Más rasgos de patriotismo.

Algunas Casas armadoras de Málaga que al principio habían ofrecido espontáneamente sus buques, han pedido, cuando se ha ido á tratar con ellas, precios mucho más elevados que los que cobrarán los armadores del *Africa* y demás transportes contratados.

Y en Melilla el general Macías ha encargado al teniente de la Guardia civil que ejerza la más escrupulosa vigilancia en los géneros alimenticios que se expenden en la plaza, para evitar injustificada subida de precios y adulteraciones perjudiciales á la salud; medida muy necesaria, al decir de un corresponsal, porque no falta allí quien abuse de la situación en que la plaza se encuentra.

Pero lo verdaderamente patriótico—según entiende el patriotismo la burguesía—es el contrabando de armas y municiones descubierto en la misma plaza de Melilla.

Se calcula que pasan de 20.000 los fusiles facilitados á los rifeños—á buen precio se entiende—y entre los dedicados á tan lucrativo y patriótico negocio se halla un oficial del Ejército y «muchas personas—dice el corresponsal de *El Liberal*—que debían pasar por intachables».

Y para que todos estos *caballeros* que debían estar en Melilla sí, pero en el presidio, hagan su negocio, piden unos cuantos periódicos que se han abrogado la representación de la opinión pública, que nuestros soldados vayan á Africa á verter su sangre en defensa de la patria!

La Prensa patrioter, en su noble deseo de informar al público... y de explotar el negocio de lo de Melilla, sigue fantaseando á su gusto, inventando acciones y escaramuzas, matando moros y cristianos á su capricho y relatando sucesos espeluznantes.

Corresponsal ha habido que vió á los moros tirar del cadáver del general Margallo, y *El Herald* dió cuenta de un combate librado el día 9 y dirigido por el general Macías, en el cual los rifeños tuvieron 13 bajas—ni uno más ni uno menos—y bastantes heridos.

Y, en efecto, el comandante general de la plaza y el comandante del *Venadito* decían en sus telegramas «que el día 9 no hubo otra operación que la de aprovisionar á Cabrerizas Altas y Rostrogordo, sin que tuviéramos que disparar un tiro, porque no fuimos hostilizados».

De modo que á los 13 rifeños del cuento los mató *El Herald*.

Desde su salón de La Equitativa.

Pero donde encontramos sabrosas pruebas de lo que son capaces de inventar los «chicos de la Prensa» es en una carta que á *El Correo* ha dirigido su corresponsal en Melilla con fecha 4.

Dice así, entre otras cosas:

Hoy se han recibido los periódicos de Madrid, donde se publican los telegramas de los corresponsales dando cuenta de los sucesos de los días 27 y 28.

La lectura de estos periódicos ha causado penosa impresión entre los militares, por la alarma que han debido llevar á sus familias los errores y las exageraciones con que han sido transmitidas las noticias.

Verdadero asombro ha causado aquí el leer en los periódicos que alardean de mejor informados, que los moros se apoderaron el día 28 de dos baterías de campaña; que la noticia de la muerte del general Margallo se supo en Melilla por haber

llegado su caballo ensangrentado y jadeante á las puertas del Gobierno militar; que el número de muertos y de heridos era extraordinario; que se apoderaron de los fuertes; que un disparo de los moros había roto el reflector eléctrico del *Venadito*; que las lanchas en que desembarcaron las tropas que venían con los generales Macías y Monroy fueron también fogueadas desde la costa, y otras muchas noticias tan inexactas como las anteriores, que parece imposible se hayan transmitido por personas que estaban en Melilla.

Pues si estos errores se cometen en los telegramas que publican los periódicos de Madrid, de mayor bulto y trascendencia son los que publicaron algunos periódicos de provincias, donde se decía que los moros habían pasado á cuchillo á toda la guarnición, con otros detalles estupendos, capaces de poner los pelos de punta al espíritu más esforzado.

¡Y los que así engañan á la opinión pública, por un inmoderado afán de lucro, se llaman sus representantes!

Cediendo acaso ante la presión de la Prensa callejera, que erróneamente toman muchos por eco de la opinión pública, el Gobierno ha llamado al servicio activo á los soldados de la reserva activa, muchos de los cuales, al amparo de la ley, habían constituido familia y dejan, por tanto, abandonados esposa é hijos.

Nosotros vamos á proponer á esa Prensa una cosa que parece mentira no se les haya ocurrido á los que flentan buques, establecen hospitales de sangre y mandan decir misas por el alma de «nuestros valientes soldados».

La proposición es ésta: que la manutención de los hijos y de las mujeres que se ven privados del jornal del padre ó del marido por ir éstos á defender la patria, corra á cargo de los accionistas de los periódicos de gran circulación.

Si así lo hicieran, taparían la boca á los maldicientes que suponen que tantas alharacas no tienen más objeto que el de repartir mayores dividendos.

¿A que no aceptan?

Si nuestra actitud, de franca condenación siempre ante los procedimientos anarquistas, necesitase una justificación, encontraría hoy en los vientos de reacción del horroroso atentado del Liceo de Barcelona, concebible sólo en cerebros desequilibrados.

Cien veces hemos dicho que semejantes procedimientos sólo habían de servir á la postre para que la burguesía y su genuino representante el Estado cercenasen los mercedos derechos políticos que disfrutamos y que tan necesarios le son á la clase trabajadora para adquirir la necesaria organización y la indispensable disciplina que han de darla en definitiva el triunfo.

Y, en efecto, ya se habla de la adopción de leyes excepcionales que restrinjan la libertad de escribir, la libertad de hablar en público y la libertad de asociarse.

Y no es sólo el Gobierno quien se halla poseído de furor reaccionario: la misma Prensa que se engalana con el dictado de democrática reniega ya de la libertad, de esa libertad mil veces apellidada santa por esa misma Prensa cuando la ansiaba la mesocracia para romper los privilegios de las demás clases.

¡Ah! ¡Hubiera tenido que leer esa Prensa democrática si se intentase cercenar un solo derecho político que en poco ó en mucho perjudicase á la dominante burguesía!

De esperar es que la ésta, y su representante el Estado, pasado el primer momento de estupor, reflexionen antes de retrogradar á tiempos que no pueden ya volver.

Con, de, en, por, sin, sobre la unión republicana.

El Sr. Pi y Margall ha dicho en un reciente discurso pronunciado en el Centro Federal:

Por no haberse admitido lo que propusimos, la unión es poco menos que ilusoria. ¿Cómo no lo ha de ser una unión que carece de programa, ó cuando menos tiene por todo programa la República? La República, harto convencido está todo hombre pensador de que, si da fuerza y realidad á la soberanía del pueblo y libra la nación de la prepotencia de una familia, no puede por sí sola corregir ni los males que nos afligen ni los abusos que nos deshonran. No los puede corregir fundamentalmente sin cambiar la organización política del país, sin limitar la acción del Estado á los intereses meramente nacionales, sin venir armada de valor y de energía para todas las reformas que nuestra situación exige. Si en ella el Estado hubiere de tener como hoy la mano en todo y pudiera retener bajo su tutela los pueblos y las provincias, seguiría la nación tan anémica, tan viciada y en tan grande atraso como el que ahora tiene.

Después la emprendió con la República francesa, de la cual dijo estas lindes:

Se nos quiere presentar como modelo la República francesa. Amamos la Francia, pero no su República; no una República que tiene aún la Iglesia dentro del Estado, paga los gastos de cuatro cultos y busca en el pontificado su apoyo y su fuerza; no una República que gasta hoy en ejércitos y armada





